

## LOS ASUNTOS DE AFRICA

### UNA OPINION DE HACE DOS AÑOS.

En la sesión celebrada por el Congreso de los diputados el día 12 de agosto de 1919—aquel año se retrasó considerablemente el imperioso veraneo, al contrario de lo que sucedió este año—pronunció el Sr. Lerroux un discurso, apoyando una enmienda al dictamen de contestación del discurso de la Corona.

De aquel discurso del Sr. Lerroux entresacamos los párrafos que se refieren a la cuestión de Marruecos; párrafos de un alto sentido profético; que ahora tienen una evidente oportunidad. Por eso vamos tomándolos del «Diario de Sesiones». He aquí las palabras del Sr. Lerroux:

«Ahora bien: ¿es que esto significa aprobación para los procedimientos, para los medios puestos en práctica por los Gobiernos que se han sucedido en nuestro país desde que ocupamos Africa? ¿Es que esto significa identificación con los procedimientos empleados por los comisarios o los delegados del Gobierno en Africa? De ninguna manera. No es mi misión en este momento—para eso no me he preparado—entrar a analizar la administración que en aquella zona de nuestro protectorado se ha realizado y se está realizando; pero yo creo que no se infiere agravio a la colectividad diciendo que es de tal naturaleza que, si los Estados Unidos se vieran obligados a emprender una guerra contra nosotros y a ocupar Marruecos como ocuparon Cuba y Filipinas, tendrían más que hacer con la escoba que lo que tuvieron que hacer en Filipinas y en Cuba; porque la inmundicia de todas clases, la injusticia y los privilegios de todas clases, han llegado a tales extremos en Africa, que no son ya los hombres ci-

viles, son los militares los que vuelven de allí horrorizados. Y es necesario señores Diputados, que comenzando una nueva era en el mundo. España empiece a lavarse de esas costumbres y de esos errores, a purgarse de esos hábitos, a ponerse en condiciones que la presenten ante todos con caracteres de innegable respetabilidad.

Nosotros quisiéramos que el régimen en la zona de Marruecos, cuyo protectorado ejercemos, fuera transformándose en civil a medida que nuestras armas fueran ganando terreno en esa zona; pero es que eso es muy difícil, porque en esa zona no tenemos más terreno que el que ocupan nuestros batallones, nuestras compañías, nuestros destacamentos. ¿Por qué? ¿Es que ahorra sacrificios el Ejército? ¿Es que ahorra sangre? No; la vierte con tal prodigalidad que para verterla, así es menester ser español; es decir, generoso hasta la tontería, porque eso ya no es sacrificio ni abnegación. No se trata de eso. Antiguamente la cruz de San Fernando se daba por un concepto de heroicidad que ha cambiado radicalmente: el que perdía la mayor parte de su fuerza y se resistía malherido o sucumbía, aquel era objeto de un juicio contradictorio y se le atoragaba la cruz de San Fernando.

Yo creo que si se procediera a la lógica moderna, el heroísmo tendría otra expresión y otra significación: la cruz de San Fernando no colgaría muchas veces del pecho de los locos, locos sublimes; colgaría del pecho de los prudentes que supieron realizar a la vez la mayor cantidad de sacrificios para los suyos. (Rumores de aprobación)

Pues para que la ocupación sea efectiva, lo que se necesita no es

que los sacrificios que hace el país en dinero se fundan en crímenes agujereados que tienen comunicación con bolsillos de personas empleadas en la propia administración, sino que se traduzca en material que ponga a nuestro ejército en las condiciones de mayor eficiencia posible. Porque el ejército—salvo los privilegios de que no me quiero ocupar ahora—da lo que tiene: su sangre y su vida; pero si no tiene tanques, si no tiene aeroplanos, si no tiene ametralladoras, si no tiene quienes le conduzcan con suficiente superior inteligencia táctica y estratégica al combate, si no tiene Intendencia, si no tiene organización sanitaria, si no confía en que cuando vaya a los hospitales ha de encontrar las medicinas necesarias para su curación, ¿cómo es posible que saque de sus sacrificios el partido que con mucha menos intensidad de heroísmo y de sacrificios, saca por ejemplo, el ejército inglés en la zona de Egipto?

Yo no regatearía, para ser bien aplicados en medios de combate, sacrificios a fin de que allí tuviéramos un Ejército, pero un Ejército en esas condiciones, voluntario; porque ya no es para nosotros una garantía la del servicio militar obligatorio: se ha encontrado, por aquello de «hecha la ley, hecha la trampa», la manera de que los soldados de cuota no arriesguen su vida en la misma proporción, generalmente, que la arriesgan los soldados que no pueden pagarla:

No pido tampoco—éste es un criterio que no quiero sostener delante de la Cámara—el Ejército exclusivamente indígena, porque el indigenado sobre las armas son armas para el enemigo, son confidentes pagados por la propia Patria; no, pido voluntarios, que de sobra saldría en España; no se ha distinguido el espíritu aventurero de la raza, y mucho menos si organizais allí las cosas de tal manera que los profesionales, al cabo de cierto número de años, no muy dilatados de lucha encontrasen, en la pro-

pia tierra que hubiesen conquistado y regado con su sudor o con su sangre, la compensación para crearse un hogar y tener la vejez tranquila de labriego. No sería la primera vez que un pueblo, emperador del mundo, supo a un tiempo formar soldados y labradores, que aseguraron las conquistas de su civilización por dondequiera que llebaron sus armas.

\* \* \*

No tenemos que añadir ningún comentario a estas palabras, palabras de un vidente... El comentario le ha hecho con más elocuencia que nadie los sucesos ocurridos. Todo estaba previsto. Las catástrofes tienen casi siempre síntomas premonitores que alcanzan a ver los espíritus privilegiados. En estos síntomas se han fundado siempre las más grandes y sorprendentes profecías.

#### COMO OCURRIO EL DESASTRE

### UNA PAGINA DE HISTORIA

Berenguer pasó a desempeñar la cartera de Guerra que dejó luego para ocupar el cargo de alto comisario en Marruecos.

Cumplidos los años reglamentarios de servicio en la Casa Militar del rey, ¿dónde había de ir Fernández Silvestre, sino a Marruecos, ya que la guerra era la pasión mejor avenida con su carácter y su temperamento?

Con estos antecedentes a la vista, se comprenderá por qué podía actuar Silvestre con independencia en su zona. Pero aún había otro motivo: Silvestre y Berenguer eran generales de la misma graduación y Silvestre más antiguo en el empleo que Berenguer. En el ejército español se ha tenido constantemente por norma que dentro de una misma graduación el jefe efectivo sea el más antiguo. Difícil resultaba violar tan añeja práctica en un caso como el de Silvestre y Berenguer, mucho más habida cuenta de los vínculos con que estaban tratados.

Berenguer, al marchar a Marruecos, llevó solo el carácter de alto comisario, y a este título hubo luego de agregarsele por real decreto el de «general en jefe», cuando el incidente con el general Arraiz dió origen a un conflicto de jurisdicciones.

Silvestre estuvo primeramente de comandante general en Ceuta, es decir, en el territorio donde residía el gene-

ral en jefe, más moderno que él en empleo de general de división. Al ser trasladado a la Comandancia general de Melilla pudo moverse Silvestre con más desembarazo y Berenguer alejar algo el temor de que cualquiera de las impulsiones de su amigo pusieran en riesgo el prestigio de su suprema autoridad.

Las operaciones para ocupar las operaciones que últimamente se tomaron camino de Alhucenas se efectuaron con la apatía, la ignorancia o el desentimiento del alto comisario y general en jefe?

Punto es éste que cuando llegue la hora de aquilatar responsabilidades deberá esclarecerse plenamente, porque nadie tendrá derecho al silencio.

Pero bueno será notar que días pasados ante un grupo de políticos, en la terraza del Gran Casino de San Sebastián, decía el general Luque que Berenguer había hecho mal, muy mal en desoír sus consejos respecto a Silvestre porque desde ciertos cargos no se podía transigir con ciertos, por grandes que fueran la amistad y el cariño.

IGUERIBEN Y ANNUAL

Silvestre, que antes se creó en el Raiuni el más irreconciliable de los enemigos, tenía que habérselas en el territorio de Melilla con otro adversario temible. Abd el Krim. Antiguo amigo de España este caudillo, no fué Silvestre quien trocó su amistad en animadversión. Abd el-Krim cobró odio a España porque; suponiendo se germanófito, hubo de a risionarie Jordanaa en Rostrogordo para acabar con suspicacias y recelos de Francia respecto a intentos de perturbación en su zona. Pero Abd el-Krim quiso recaudar sus relaciones con nosotros y escribió una carta a Silvestre. La carta fué a parar en pedazos al cesto de los papeles inútiles del despacho de Silvestre. El temperamento del general se adaptaba mal a una política de tratos con el enemigo a quien estaba seguro de poder batir fácilmente, secundados por todos aquellos animosos jefes, compañeros suyos de Academia, con quienes vivía en la más franca camaradería y las cuales tanto se holgazaban de su inipridad con el general, eligiéndose a él sin tratamiento y diciéndole: "Oye, Manolo..." Los "manolos" se les llamaba en Melilla.

La sorpresa del monte Abarán en Junio produjo a Silvestre una vivísima contrariedad. Aquel revés atentó mucho a los moros, que se llevaron cuanto tenían en la posesión, incluso una batería intacta. Los moros usaron aquellos cañones porque un oficial de Artillería—escala de reserva—que cayó prisionero se negó a disparar contra nuestras tropas y a instruir a los moros en su manejo. Los rifeños le condenaron al suplicio del hambre; y de hambre, como el alcalde de Crok, ha muerto ese héroe. Diego Flamosa Maya se llamaba ése mártir.

¿Fué una nueva sorpresa para Silvestre el caso puesto a la posición de Igueriben, simultáneamente con el ataque de Annual?

Lo desde luego es evidente que Silvestre se dio cuenta de la gravedad de la situación. Lo revelan sus telegramas

al ministro de la guerra participándole el suceso y anunciándole que, bajo su exclusiva responsabilidad, tomaba la iniciativa de marchar en auxilio de aquellas posesiones con todas las tropas y elementos disponibles. Al mismo tiempo Silvestre, haciendo notar la escasez de municiones, reclamaba el urgente envío de fuerzas pero ¿de donde enviarlos, en horas con la presteza que el caso requería?

Leyéndole tan pronto los últimos despachos de Silvestre, que el Gobierno conserva con toda cuidado, se echaba de ver que salía a jugarse la última carta. Así iba esperando con el recuerdo de otras naciones difíciles en que la suerte de las armas le fué propicia.

Ya en Annual vió Fernández Silvestre por sus propios ojos la imposibilidad de socorrer a Igueriben. Les convejos no podían pasar; la fusilería enemiga los diezaba.

(Continuará.)

NO DUDAMOS

No dudamos, ni mucho menos, que las tropas que van a Marruecos son embareadas con toda clase de atenciones.

Así, por ejemplo irán instaladas con amplitud que no permitan la asfixia, ni siquiera grandes molestias durante el largo viaje.

De igual modo creemos que los ranchos son limpios y abundantes.

Estamos convencidos de que quienes intervienen de una u otra manera en esos menesteres opinan como nosotros, que eso es lo menos que se puede dar a unos hombres que van a jugarse la vida.

¡ADIOS!

A mi querido amigo y correspondiente D. Eusebio Martínez

Las circunstancias de la vida, hacen del individuo un autómatas, un simple muñeco del titerero, que evoluciona a derecha e izquierda, arriba y abajo, se para o se mueve, según es la voluntad absoluta del dueño del retablo, el cruel y azaroso destino, que en este tinglado de la farsa de la vida, hace las veces del quijotesco Maese Pedro. Vamo: allá donde nos lleva.

Mas el hombre convencido de sus ideas, el hombre rico en sanos sentimientos, el hombre amante de la verdad, de la razón y la justicia, el hombre fuerte a quien no doblegan sugerencias de servilismos, el «hombre verdad» puede ser cambiado de un lugar a otro, transportado, destruido si usted quiere, pero los pensamientos... ni las circunstancias, ni los hombres ni el destino pueden cambiarlos.

Que yo esté allí o esté aquí ni que vaya a Osenía es lo mismo para mí... aunque fuera a Morería no cambiaría.

Verdad es que hay otros, pobres de espíritu, hombres serviles, esclavos de cuerpo y alma; temperamentos débiles, hombres gallinas, vulgo «chaqueteros» que sin cambiar de sitio, giran como esos aparatos colocados en la cúpulas de los torreones, llamados veletas, volviéndose a un lado y mudándose al otro según es la dirección del viento que sopla.

Yo, dentro de mí, me río del viento que suena por fuera, del aire que pasa, y desprecio profundamente a «chaqueteros» y hombres inferiores, quizá más que a los caciques sugestionadores que los embaucean...

Además: como el hombre no es una substancia inerte, una cosa, una planta, sino un ser que piensa, razona y quiere, con sus facultades intelectuales se traslada instantáneamente y voluntariamente a los sitios donde algunos días tuvo sus afectos, y en pensamiento vaga frecuentemente unas veces al lado de amigos que comulgaron con sus ideas y traslada otras al blanco papel lo que entonces piensa y que luego se les. Para el entendimiento humano puede decirse que no hay distancias.

Muchas gracias por su «adios»: mando el mío fraternal a todos en general y especial para los dos, a usted y a Julián Pascual.

Ayer fuí lo mismo que hoy ahora soy el mismo de antes, y con ustedes estoy. Que sepan esos vergantes que aunque me voy... ¡no me voy!

W. EXTREMERA.

Extremera (Madrid) agosto 1921.

Despacho del otro mundo.

(Por el cable de Mariano de Cavia.)

España es—o parece serlo—un país de irresponsables; un país de irresponsables a mi juicio, tiene que resultar un país sin cordura; y un país sin cordura, de tonto, loco o imbécil hay que calificarlo. En vano pedí que se liquidase el desastre colonial del 98. Aquel desastre aún no se ha liquidado. Tampoco se liquidó todavía el del 9. Los mismos imprevisores de antaño siguen imperando y mangoneando; hogaño y yo os digo que no existe pueblo en el mundo que pueda registrar un caso análogo. Aquellos que, como «Machet», no lograrían borrar las manchas de sus manos con toda el agua del Océano, continúan disponiendo de las riendas del poder sin siquiera enguantarse por recurso pudoroso. De tales polvos, tales lodos La Historia se repite... Y ahora habiáis de todo, de todo lo divino y de todo lo humano, pero no digo que voz tonante alguna, retor-

ciéndose en santa cólera patriótica, se haya elevado aún para acusar culpables ni exigir responsabilidades. El cuento de Meco, reprisado por un yerno del que lo popularizó en otras horas tristes, será una nueva esponja que borre de la memoria de los españoles los nombres de los imprevisores.

Con ese cuento gallego y con haber abierto tan oportunamente el sepulcro del Cid—desoyendo mis consejos reiterados de ponerles siete llaves—ya tenéis todo resuelto.... para volver a empezar, entre tanto los prudentes hombres de oposición juegan a trasmutarse en homúnculos. Pero me veo obligado al silencio. Un extraño rumor la profunda e infinita serenidad de los Campos Elíseos donde reposo, y los mirtos insensentes y siempre estáticos que bordean estos incontables senderos, ahora se agitan... Viene tal rumor de España... Semeja un cacareo... ¡Ah, que cosa tan chocante! Son las gallinas de los corrales españoles que ofendí una vez en vida; estas gallinas no olvidan la vieja ofensa y me advierten que rectifique.

Joaquín Costa.  
(Per la copia)  
A. VILLAR PONTE.

DOÑA CENSURA

Esta señora tacha información y comentarios.

El pueblo que paga no puede enterarse.

Aquí todos somos muy listos. ¡Y muy valientes!

¡Y estamos muy contentos!! La cosa no es para menos. ¡Con los éxitos de estos días!

No hay motivo más que para vitorear a España, tocar la Marcha Real, la verdadera Marcha Real, y poner colgaduras en los balcones. ¡Fijense ustedes bien! ¡Colgaduras!!

(De «Voluntad»)

DE BUENOS AIRES

A todo de cuanto he hablado en anteriores correspondencias respeto al fantaseado viaje del rey de España a América, voy agregar en esta correspondencia y a transcribir íntegro el artículo que nuestro colega en la prensa de Buenos Aires «La República Española» del día 30 del pasado mes de junio último.

He aquí como se expresa nuestro querido y estimado colega:

«Mucho hemos escrito sobre el viaje de Alfonso XIII a esta República, en serio y en broma, en tono heroico y en faldete; pero el tema es inagotable y la actualidad de su desarrollo siempre oportuna, porque desde hace cuatro años las prensas gimen y el cable vibra sin descanso

## UNA ESCENA

no sabemos si de alegría o de vergüenza, a propósito del viaje. Hasta hoy ha sido el plato del día la visita de Alfonso XIII a la República Argentina. Desde hoy ya se ha puesto sordina al comentario y hasta se ha afirmado amargamente por la «prensa grande», que el rey no viene.

A nosotros no nos ha sorprendido la noticia. Tan la teníamos descontada que en Febrero del año de 1920, escribimos un artículo con el epígrafe «Alfonso XIII no vendrá», algunos de cuyos párrafos pasamos a transcribir:

«Esos parásitos orondos y brillantes (los palaciegos,) cayeron en la cuenta de que el espíritu conservador y arcaico de esta plutocracia americana, habría de acoger entusiasmáticamente a la representación genuina de ese espíritu, que es un rey a lo Alfonso XIII. También se dieron en cuenta de que el rastauerismo americano, vinculado a toda fortuna (siquiera ella esté minada por la hipoteca), busca ansiosamente contactos con la realeza y los blasones para disimular el origen plebeyo de sus riquezas. Sabedores de estas dos circunstancias, los palaciegos no dudaron del éxito que habría de significar la jira de su rey... En concordancia con este discurrir acomodaticio, el cable nos trasmite de dos años a esta parte, la noticia de que el rey va a hacer a estas repúblicas la inmensa merced de visitarlas. Es cierto que algún corresponsal taimado, para aguar el entusiasmo de los *peruenus* se entretiene en rectificar de cuando en cuando aquella noticia; pero como a los dos, tres, días la nueva se destaca, radica, de entre las informaciones telegráficas, la confianza nace más fuerte y devota en los pechos anhelantes. ¡Qué honor para la familia acoger un saludo leve, salido del beife equine y real! ¡Qué blason preclaro y envidiable recibir en un baile pomposo el pisotón involuntario de la pareja zancuda y noble!

Sin embargo, estas venturas íntimas que se prometen los palaciegos de allende y los *parvenus* de aquende nos atrevemos a opinar que no llegarán a ser una realidad tangible Alfonso XIII no vendrá a esta República ni a ninguna otra de América. Por encima del halago que los siervos palatinos lleven a las orejas reales, describiendo el clamoroso y magnífico recibimiento, se alzará sobre el instinto del monarca la terrible memoria del atentado con que una república humanitaria e inteligente recibió su torpe y ultrajante visita.

Francia, que ya apedreó a Alfonso XII porque cometiera la incorrección de apretar casi simultáneamente las manos del Kaiser y Feliérs, fué la que dispuso el escenario para el drama de la calle de Rivoli, donde Alfonso XIII, recibió otra lección muy significativa sobre la calidad de los presentes que suelen hacer las repúblicas

JUAN DURAN NIETO.

(Continuará).

## CUADRO DE FRESCOS

Señores que se suscribieron a LA IDEA, y que ha habido necesidad de suspenderle el semanario, por no pagar.

Félix Galán, San Benito, debe 6 pesetas.

Germán las Heras, San Andrés de San Pedro, 6 pesetas.

Casildo Rubio, Villar del Campo, otras 6 pesetas.

Pascual Ortega, de Fuentebella, otras 6 pesetas.

En números sucesivos, iremos publicando los nombres de «frescos», que serán llevados al Juzgado sino liquidan su débito con esta Administración.

Este número ha sido sometido a la previa censura.

Con tal motivo, no vá un artículo, que nuestro querido amigo y colaborador de este semanario, D. Isidro Mateo (hijo), nos envió desde Santander, por haber sido tachado por la censura.

## La Mujer española y la guerra de Marruecos

Siendo la guerra la que más directamente afecta a la mujer, porque a su holocausto ha de ofrecer a sus hijos, y habiendo llegado el momento de que conozca ella misma los deberes patrios que a todos incumbe, deberes que va empezando a conocer como lo va demostrando en los varios actos cívicos en los que ya toma parte, «La Voz de la Mujer», ha tenido la feliz iniciativa de abrir un plebiscito para saber la opinión de la mujer española sobre la acción pacificadora de la zona de Marruecos.

Siendo problema de vida o muerte para el prestigio y prosperidad de nuestra patria la lucha en que estamos empeñados, crea «La Voz de la Mujer» que debe pedirse la opinión de todos los españoles (hombres y mujeres).

1.º Podrán tomar parte en este plebiscito sólo las mujeres españolas (nacidas de padres españoles,) pues siendo problema patrio ha de tenderse a que la opinión expresada sea reflejo fiel del sacrificio a que llegaría la mujer por la prosperidad de la patria y de la raza.

2.º La opinión expuesta debe ser razonada, despojada de todo egoísmo personal y sensiblerías románticas, sólo poniendo los ojos a la altura del interés nacional.

3.º Al juicio expuesto deben añadirse iniciativas que puedan bien fiar la acción pacificadora de la zona de Marruecos que Europa nos confirió.

4.º Las cuartillas que consignan la opinión deben enviarse escritas con letra muy clara, si fuera posible, a máquina. Tienen que estar firmadas con el nombre

y apellidos de las que las expongan, dirección y población en que residan y la profesión que ejerzan (rentistas, madres de familia, maestras, empleadas, etc.)

Si alguna de las exponentes tuviese reparo y no quisiera que su opinión fuese conocida, por ese temor pueril que separa tantas veces a la mujer del camino del deber, creyendo que el pensar alto es caer en el ridículo, pueden firmar con un pseudónimo; pero es indispensable acompañar también la comprobación de la personalidad que más arriba se indica, no publicándose las que vengan faltas de estos requisitos.

Se encarece la opinión de todas las clases sociales (la aristócrata, la media, la plebeya).

Los escritos deben ser lo más concisos posible, enviándolos a la señora Directora de «La Voz de la Mujer», Fomento, número 1, duplicado, o al Apartado de Correos, número 613.—Madrid.

## VIAJEROS

Automóvil diario.—Ha quedado definitivamente instalado desde Soria a Calahorra, pasando por Yanguas, Arnedillo y Arnedo, el servicio de automóvil, de la acreditada marca «Bussing», que lujosamente terminado, da al viajero comodidades no acostumbradas en línea de carreteras.

Horas de salida de Soria, nueve mañana y llegada a Calahorra tres tarde.

Salida de Calahorra, 11 mañana y llegada a Soria 5 tarde, con precios reducidos.

También ha quedado instalado el servicio de coche desde Huérteles a San Pedro Manrique.

Administrador: *Casto Hernández*.

## Interesante

Advertimos a nuestros suscriptores de Almazán y su partido que desde esta fecha hemos dejado de tener corresponsal en esa Villa.

Por lo tanto el pago de la suscripción debe hacerse en la Administración de LA IDEA, Plaza Mayor, 14, por el medio que crea más conveniente.

Esta Administración en lo sucesivo considerará como no pagadas las suscripciones que no se paguen en la misma, aunque el que las cobre se título corresponsal o representante nuestro.

Encarecemos a nuestros suscriptores de la localidad y de provincias, hagan efectivos brevemente los recibos que hemos puesto en circulación.

A los morosos también les agradeceremos se pongan al corriente en sus pagos.

Soria.—Tip. Sucesor F. Jodra.

## Nuevo Ministerio.

Presidencia, D. Antonio Maura  
Gracia y Justicia, Francos Rodríguez.

Hacienda, Cambó.  
Gobernación, Conde de Coello de Portugal.

Estado, González Hontoria.  
Guerra, La Cierva.

Marina, Marqués de la Cortina.  
Fomento, Maestre.

Trabajo, D. Leopoldo Matos.  
Instrucción Pública, Silió.

## Buzón de LA IDEA

Zaragoza, M. de L; Torrearévalo, A. M; Castillfrío, B. C, pagaron hasta 31 de Diciembre de 1921.  
Cidones, J. G, pago 31 Julio.

## LETRAS DE LUTO

El día 15 del actual, falleció en esta ciudad la señora doña Satura Almazán, madre de nuestro buen amigo el Conserje del Centro Republicano Marcelino García.

Al acto del entierro asistió numeroso público, el cual testimonió de un modo palpable la gran estimación de que gozaba la finada.

Reciban su esposo D. Ignacio García, hijos y demás familia la expresión sincera de nuestro pésame.

**TORCUATO MARTÍNEZ**

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermout café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

**BAR IDEAL**

Fábrica de Licores  
Y VINOS GENEROSOS

Roqued y Compañía

Especialidad ANIS BOSQUED

VINO X Y Z

(Campo de Gavilana) ZUCARON

Miñante Ramón Ramón, Democracia, 111

Z.A.F.A.C.O.Z.I.A.

**ANGEL PÉREZ BARAZA**

Explotación y clasificación general de materias

para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones; trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas, autas, pezuñas, cascotes y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, gema, hierros viejos de todas clases, cobre, metal zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

Despacho: Soporñales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid, (Frente Estación Ferrercurril).—SORIA

**VENTA Y CAMBIO**

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

ANTIGUA PESCADERÍA DE

**MAGIN LAFUENTE**

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y PLAZA DE ABASTOS, número 6;

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

La casa que mejor trabaja y más barato, es la

**PRUDENCIO PALACIOS**

guarnicionería de Plaza Mayor, número 11.

Gran surtido en bridones de lujo y ordinarios, collerones de lana superiores a 40 PESETAS uno; Colleras de labrar y todo lo concerniente al ramo de Guarnicionería.

Grasa Americana B para engrasar carrusjes y carros.



POLVO DE

SIN IGUAL

MEJORAN LA LANA Y EL ESTADO DEL GANADO LANAR Y CABRIO CURAN LA ROÑA Y SARNA SENCILLO BENEFICIOSO

De venta en Farmacias y Droguerías

Importadores Exclusivos

Importadora Nacional, S. A.

Diputación, 282 BARCELONA

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

**Manuel Ruiz.**

**JUAN APARICIO LAPUERTA**

GUARNICIONERIA MODELO

Compra de pieles de todas clases

Caballeros, 15 y Marqués del Vadillo, 6.—SORIA

**REUMÁTICOS**

Cuando hayan fracasado todos los medicamentos para la curación de vuestro mal, probad las GOTAS ANTIREUMATICAS IBÁÑEZ preparadas por PIN.

Combaten la causa, salman el dolor aumentan la micción y estimulan la diaforesis.

ES VUESTRA SALVACION

De venta en las buenas farmacias, Depositario en Soria, JOSE MORALES ORANTES

**Rheumógeno (Elixir)**

Medicación específica de los estados bacilares y de las afecciones bronco-pulmonares.

Remineralizadora, Hiperfagocitaria, Hisotogénica. Lo mejor para la grippe pulmonar.

Depositario en Soria D. JOSE MORALES ORANTES

**Epifanio Ridruejo Barrero**

BANCA RIDRUEJO

Sección Caja de Ahorros.

Se admiten imposiciones en las libretas de la misma, desde 1 a 10.000 pesetas, devengando intereses a razón del Cuatro por ciento anual.

Sección Pasajes.

Expido pasajes para las líneas de Buenos-Aires, Montevideo, Habana-Veracruz, Venezuela Colombia y Nueva-York, Cuba-Méjico, debiendo poner en conocimiento del público que soy el único representante oficial de la Compañía Trasatlántica en esta plaza y provincia.

Horas de oficina, de nueve a una, los días laborables.

**LA IDEA** Semanario Republicano.

Órgano de la Democracia Republicana.

SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 1'75; Semestre, 3; Año, 4'99

En el Extranjero doble precio.

Pago adelantado.

Administración, Plaza Mayor, 14.

